

CONCEJO MUNICIPAL DE BAGACES

Periodo 2020-2024

Nº49-2022, ACTA DE SESIÓN ORDINARIA.

Convocada el jueves 18 de agosto del Dos Mil Veintidós, por el Concejo Municipal, en el Salón de Sesiones de la Municipalidad de Bagaces, a las diecisiete y treinta minutos.

Presidente: José Alfredo Jiménez Sánchez.

Vicepresidente: Juan José Núñez Chaverri.

Regidores Propietarios: Hannia Molina Chevez, Juan José Núñez Chaverri, Maikel Vargas Ulate y José Alfredo Jiménez Sánchez.

Regidores Suplentes: María Esther Carranza Gutiérrez, Luis Enoc Barrantes Cubero.

Síndicos Propietarios: Javier Chaverri Sandino, Marjorie Rodríguez Elizondo, Bernal Maroto Matamoros, Marylen Villafuerte Rodríguez, Estefanía Jiménez Ocampo.

Síndico Suplente: Santos María Quirós Bermúdez, Cinthya Sandoval Sandoval.

Asistencia de Alcaldía: Álvaro García Alfaro, Vicealcalde.

Secretaria: Marianela Arias León.

Regidores y Síndicos ausentes:

Giselle Chavarría Cruz.....JUSTIFICÓ AUSENTE

Austin Sibaja Pérez..... AUSENTE

Heidy Ordóñez Jiménez. AUSENTE

Estefanía Jiménez Ocampo. AUSENTE

Jéssica Francini Villalobos Picón..... AUSENTE.

Josué Soto García.....AUSENTE.

Asistentes por Invitación:

✓ Funcionarios del AYA, Olger Hurtado y Roberto Aquilem.

✓ Representantes de la Voz del Pueblo, Ángel Lara y Marcos Marco.

✓ Representante del Comité Cívico Somos Bagaces, Eunice Hernández.

AGENDA:

ARTÍCULO I.

1
2
3
4
5
6
7
8
9
10
11
12
13
14
15
16
17
18
19
20
21
22
23
24
25
26
27
28
29
30

Comprobación del quórum y apertura de la sesión

ARTÍCULO II.

Presentación de orden del día.

ARTÍCULO III

Audiencia: "Reconocimiento, al AyA Sede Bagaces, a la Asada de San Bernardo, a la Asociación la Voz del Pueblo, al Comité Cívico Somos Bagaces, por su apoyo en la continuidad con el "Proyecto Ampliación y Mejoras del Acueducto de Bagaces"

ARTÍCULO I. COMPROBACIÓN DEL QUÓRUM Y APERTURA DE LA SESIÓN.

Señor Presidente: Saluda a los presentes. Comprueba el quorum estando 4 regidores propietarios presentes y en ausencia de la Regidora Giselle Chavarría Cruz, no hay regidor suplente que ocupe su lugar, ya que se encuentran ausentes Austin Sibaja Pérez y Estefanía Jiménez Ocampo.

Están ausentes también la Regidora Heidi Ordoñez Jimenez y los síndicos Jéssica Francini Villalobos Picón y Josué Soto García.

ARTÍCULO II. LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA

No se llevó a cabo.

ARTÍCULO III. AUDIENCIA: "RECONOCIMIENTO, AL AYA SEDE BAGACES, A LA ASADA DE SAN BERNARDO, A LA ASOCIACIÓN LA VOZ DEL PUEBLO, AL COMITÉ CÍVICO SOMOS BAGACES, POR SU APOYO EN LA CONTINUIDAD CON EL "PROYECTO AMPLIACIÓN Y MEJORAS DEL ACUEDUCTO DE BAGACES"

Señor Presidente: Saluda a los presentes. Esta sesión es para rendir un pequeño tributo a todas esas organizaciones, y a las instituciones que en su momento tuvieron un protagonismo trascendental para haber cumplido quizás el proyecto más importante en la historia del cantón de Bagaces, por lo menos en el distrito central de Bagaces, porque el agua potable el cual muchas veces no dimensionamos en nuestras casas lo que significa abrir una llave y tomarnos un vaso de agua o por lo menos hacer un fresco de limón, y los pueblos que no tiene esa posibilidad y que todos los días tienen que

1

2caminar detrás de una cisterna, o limitar un montón de cosas para poder hacer y
3 cumplir con sus necesidades básicas, ahí si se logra dimensionar lo que realmente
4 significa una obra de esta magnitud, en medio siglo XXI y es increíble que el cuarto
5 cantón más viejo de Guanacaste estuviera pasando por esta situación.

6 A nosotros como Gobierno Local no nos toca acaparar ningún tipo de elogio, porque
7 somos temporales, representamos al pueblo y más bien el mensaje del pueblo hacia este
8 tipo de organizaciones a través de nosotros que estaríamos cumpliendo con ese rol; sin
9 embargo, hay otras organizaciones que en su momento fueron anónimas y que ahí
10 quedarán como esfuerzos muy puntuales, digamos con las Asociaciones de Desarrollo
11 de estas comunidades del sector sur del cantón, como lo son Agua Caliente y todos los
12 vecinos mismos que dieron una lucha, la lucha que pudo haber dado el Ministerio de
13 Salud en su momento, respaldando toda información, la lucha que se pudo haber dado
14 de parte de los Gobiernos Locales, desde la alcaldía, el Concejo y el personal de la
15 administración municipal, pero esa parte la obviamos porque en realidad no queremos
16 ser jueces y partes, porque sonaría muy feo.

17 Pero dentro de toda esta gama de organizaciones, hemos designado a las últimas cuatro
18 con las que más tuvimos relación, porque con el temor de que se quedara alguien por
19 fuera consideramos las cuatro últimas, y que de esta forma se represente a todas las
20 demás y el agradecimiento para todos.

21 Como Gobierno Local este es el mensaje que tenemos, están representando las cuatro,
22 iniciando con la presencia de don Ángel Lara, y doña Eunice Hernández en
23 representación del Comité Cívico Somos Bagaces, Olger Hurtado y Roberto Aquilem
24 en representación del AyA como Unidad Ejecutora del Proyecto, y la Asada de San
25 Bernardo con la presentación de Rony Quesada y Nicida Quesada.

26 **Regidor Maikel Vargas:** No quería desaprovechar esta oportunidad que se encuentra
27 acá presentes, para representar a un grupo de personas que al igual que ustedes, durante
28 muchísimo tiempo ha generado un plan de lucha por el distrito central de Bagaces, y
29 realmente hablar del agua en medio siglo 21 se convierte no solamente en una
30 necesidad, sino que además es un compromiso que tenía el gobierno, el país, el cantón,

1

2la municipalidad de todos los entes para con los Bagaceños. Este no es un tema
3 menor, sin lugar a duda a hablar del tema del agua en el distrito de Bagaces es un tema
4 fundamental y además debe de seguir porque todavía quedan algunos otros lugares que
5 están padeciendo esta necesidad y que hoy debemos de seguir en esta lucha.

6 Estoy seguro que cada uno y cada una de ustedes va a continuar en esa línea, ese es el
7 compromiso y lo de hoy es un reconocimiento a ese trabajo arduo, sincero, que ha
8 tenido cada uno y cada una de ustedes por las personas de este cantón y de este distrito.

9 Agradecer a la gente de San Bernardo ya que creo nunca han puesto una sola objeción o
10 un “pero” para poder compartir el agua de la altura con los del distrito de acá. Ya que
11 aquí todos somos Bagaceños, todos somos hermanos y pertenecemos al mismo cantón.

12 Aquí nos sentimos sumamente orgullosos por el trabajo brindado y quiero recalcar esto,
13 “que es un trabajo sincero, no remunerado”, el cual es un trabajo por el que todos acá
14 queremos brindar un pequeño homenaje, que sirva para que todas las personas del
15 cantón de Bagaces sepan, que este Concejo Municipal está completamente satisfecho y
16 orgulloso de cada uno de ustedes. Muchas gracias.

17 **Señora alcaldesa:** Bienvenidos. Celebrar hoy el tener agua potable en Bagaces es
18 demasiado importante, primero que todo porque significa salud, sabemos los muchos
19 problemas que tenemos con personas con insuficiencia renal, y el hecho de que la gente
20 tenga esa tranquilidad de que tiene agua potable. Por otro lado el asegurar que la gente
21 va a venir a invertir a Bagaces porque no vamos a tener inversiones y no contamos con
22 un recurso tan importante como lo es el agua.

23 Mi reconocimiento y agradecimiento a todos porque al fin y al cabo es un logro de la
24 comunidad, es un logro de Bagaces, tener un acueducto, un megaproyecto cómo lo es
25 el acueducto Epifanía, y con la gran bendición de que se va a continuar la segunda
26 etapa, y es nada más de continuar el proyecto, entonces nos vamos a ahorrar mucho
27 tiempo, esperamos que en menos de un año este el proyecto completo.

28 Así es que felicitarles y agradecerles en nombre de la Municipalidad de Bagaces y de
29 todos los compañeros que estamos aquí, porque realmente siempre hay gente sacrificada
30 para lograr grandes proyectos, y a veces no somos los más, son los menos, porque en....

1

2muchas comunidades uno sabe que son los mismos los que uno va a buscar, y en
3 todos los grupos siempre hay personas más comprometidas.

4 ¡Muchas gracias por estar aquí!

5 **Señor Presidente:** Como Gobierno Local quisiéramos hacer énfasis en lo que sigue,
6 porque no estaría bien que paráramos el tema aquí ya que hay tres grandes retos dentro
7 de este tema, uno es la conclusión de la obra con la conexión de la fuente de Epifanía
8 las comunidades del anillo sur de Bagaces, que son las más sufridas y que gracias a
9 Dios se logró que fuera una obra continua, que se hiciera en dos etapas, esto fue un gran
10 paso que como institución pública hay que reconocerle al AyA que logró esa
11 continuidad de la obra, desde el punto de vista de asignación presupuestaria y
12 disponibilidad de recursos y todo el asunto, ahora lo que nos queda es como Gobierno
13 Local, actores civiles y de las instituciones, es darle el debido seguimiento a esta obra.
14 El otro tema es un llamado para toda la población en Bagaces es crear cultura para el
15 consumo del agua, ya es hora de que rompamos ese ciclo mortal que nos venía
16 envolviendo a todos los habitantes de Bagaces, *“no tomó agua porque me enfermo,
17 pero me estoy enfermando porque no tomó agua”*, la gran obra que significa este
18 acueducto es que logremos romper este ciclo, porque tenemos a la par de tener agua
19 libre de arsénico también es crear cultura para los periodos de exposición de sol
20 prolongados, para la falta de hidratación, para la exposición a los agroquímicos, para el
21 consumo desmedido de medicamentos, que a veces por cualquier cosa nos tomamos una
22 ibuprofeno, una acetaminofén para un dolor de cabeza que provocamos por el mismo
23 habito. El tema es que no nos podemos detener con tener agua potable, sino que
24 tenemos que crear otros hábitos que nos ayuden a mejorar a la calidad de vida de las
25 personas y sobre todo de las futuras generaciones.

26 El segundo gran reto es como logramos ese espacio de culturalización en las nuevas
27 generaciones, y en toda la población para poder crear esa cultura de cambiar nuestros
28 hábitos y empezar a hidratarnos debidamente.

29 El otro gran reto es avisarle a todo el mundo que ya tenemos las condiciones adecuadas
30 para que vaya y se inicie con el período de desarrollo, el cual estuvo estancado por 10 o

1

215 años, por falta de agua y de confianza para invertir.

3 Ya es hora de que iniciemos hablar de nuestras fortalezas para dar paso a ese proceso de
4 desarrollo a través de la inversión y de la atracción de fuentes de empleo para el cantón,
5 siendo esto uno de los beneficios directos que tiene esta disponibilidad de agua, con la
6 que usamos hoy en día.

7 Estos son los retos, nos queda seguirles dando seguimiento control y presión, toda las
8 que sea necesaria para seguir avanzando en esos temas.

9 **Señor Marcos Barquero:** Integrante de la Asociación la Voz del Pueblo.

10 Agradecerle a la Municipalidad este espacio que les dan y ese reconocimiento a la
11 organización, decía un amigo y evocó un dicho popular, *“todos somos gente de finca”* y
12 decía un amigo *“la yegua no se baña sola hay que bañarlo”* y esa fue la semilla que
13 *plantó la Voz del Pueblo, atreviéndose a bañarla y llevar esa agua analizar, interponer*
14 *los recursos que interpuso, hacerse escuchar y escuchado un pueblo que merece toda la*
15 *atención de una buena salud, ese fue el objetivo principal de esta lucha.*

16 Después vinieron todas las organizaciones a las cuales les tocó hacer lo que les
17 correspondía en el proyecto del acueducto, la gente de San Bernardo que dio el espacio
18 para poder traer el agua hacia la comunidad y todas las personas, que si uno se pusiese a
19 nombrar y omitiera a alguien, sería una injusticia.

20 Queda mucho más por hacer y desarrollar en la comunidad que va unido al recurso
21 hídrico, como el preservarlo también, porque si vemos hacia atrás tal vez hoy hay más
22 vegetación que hace 10 años, hay una mayor conciencia, pero tenemos que hacer una
23 gran labor de preservar el recurso hídrico, la cual es una tarea que desde las escuelas, la
24 misma gestión ambiental de la municipalidad debe recurrir y estoy seguro de que está
25 trabajando en eso.

26 Quiero aprovechar la oportunidad y estoy seguro que se lo dije a doña Eva en algún
27 momento, en lo que es la ruta de Las Aves. Yo no sé si alguien había inventado ese
28 nombre pero me puedo dar lugar a que yo le dije que lindo ponerle en nombre de la
29 “Ruta de las Aves”, a esa ruta que hicieron hacia Bagatzí, y el embellecimiento de la
30 ciudad con los murales.

1

2 Estos murales son turísticos y hay que aumentar esta gestión, porque detrás de todo eso
3 hay una historia y tiene que haber alguien contando esa historia y hay que
4 documentarlo.

5 Pero volviendo a lo que nos trae acá yo me he unido a la voz del pueblo en los últimos
6 años y la gestión que ha hecho la Voz del Pueblo fue el detonante para que este
7 proyecto del acueducto fuera una realidad.

8 **Señor Ángel Lara, miembro de la Asociación la Voz del Pueblo:** Buenas tardes a
9 todo el Concejo y muchas gracias por habernos invitado ahora.

10 Lamentamos cuando vino el señor Carlos Alvarado con su señora esposa a inaugurar, no
11 nos tomaron en cuenta, a pesar de que fuimos los iniciadores de la lucha, iniciamos de
12 una manera inesperada, nos invitaron a Agua Caliente y nos contaron que el agua estaba
13 contaminada con arsénico a raíz de eso, y con dineros personales, miembros de la Voz
14 del Pueblo pagamos el primer examen de laboratorio, a partir de ahí inició todo el
15 movimiento.

16 Dimos cabida a la municipalidad e informamos el descubrimiento, en ese entonces era
17 un secreto a voces decir que la gente se moría de los riñones nada más, y a nadie se le
18 había ocurrido hacer un estudio del arsénico, a pesar de que en Acueductos dijeron de
19 que ellos lo tenían desde hace tiempos, pero entonces era un secreto de estado que se
20 muriera la gente.

21 Se ha visto que la conciencia ha calado bastante en los últimos meses, ya que se pensó
22 de parte de Acueductos que la gente no tomara agua con un mínimo de exceso de
23 arsénico sobre lo acordado por la Organización Panamericana de la Salud.

24 Nosotros no somos un movimiento de ocasión que empezó con esto del arsénico, somos
25 un movimiento con mucha historia, nosotros comenzamos en el gobierno de Rodrigo
26 Carazo, en este tiempo al grupo le llamábamos Comité Cívico de Bagaces, y se
27 abandonó un poco por la muerte de Rosita Aragón y Marco León Porras, él como
28 presidente municipal y ella cómo activista, que promovíamos la participación de la
29 comunidad.

30

1

2 ¿De dónde sacamos esto de participar en la comunidad?, si leemos un poco los
3 documentos de la iglesia católica vemos que el CELAM (Comité Episcopal
4 Latinoamericano) había trazado ya los principios de las comunidades de base para la
5 iglesia.

6 Cuando se reabrió este grupo de la Voz del Pueblo, yo no era fundador, a mí me
7 invitaron los fundadores para hacer una carta y de ahí en adelante me invitaron para
8 seguir asistiendo. (Ahonda con detalles de lo sucedido con la carta realizada y como a lo
9 largo del tiempo ha habido quienes no los querido ver).

10 La Voz del Pueblo seguirá adelante porque es un grupo organizado y no estamos para
11 que nos hagan reverencia, estamos para hacer.

12 Ser incompetentes es no aceptar que lo demás participen, lo ideal es unirse. José María
13 Figueres cuándo fue presidente por última vez dijo: *“nos unimos o desaparecemos”*,
14 pero hasta el día de hoy hay gente que no quiere unirse.

15 Quiero decirles por último que la razón de ser de los grupos comunales es importante,
16 Don Ricardo Jiménez, el cual 3 veces presidente de la república, dijo *“muero tranquilo
17 sabiendo que hay fuerzas vivas en la comunidad”*

18 **Señor Presidente:** Muchas gracias a don Ángel y a don Marcos. Tenemos un pequeño
19 certificado de agradecimiento el cual lo va a entregar el compañero Bernal Maroto.

20 **Síndico Bernal Maroto:** Entrega el certificado a la Asociación la Voz del Pueblo, en el
21 cual dice:

22 *A la Voz del Pueblo por su ardua lucha para que los proyectos de agua para el distrito
23 de Bagaces fuesen escuchados y atendidos con prontitud. Bagaces 18 de agosto del
24 2022.*

25 **Señora Eunice Hernández Marín: Integrante del Comité Cívico Somos Bagaces.**

26 Muchas gracias por este reconocimiento, yo leí la invitación pero quizás no leí bien, no
27 entendí que era para un reconocimiento, para mí sencillamente era una convocatoria
28 dónde íbamos a estar personas de la comunidad y de Acueductos Alcantarillados, sin
29 embargo muchas gracias.

30

1

2 Esto ha sido una escuela para los que hemos estado ahí, con la gente de la Voz del
3 Pueblo desde el año 2011 y lo que más me ha acercado a esto, es que en ese año Don
4 Jorge Rojas invitó a estudiantes y a profesores del colegio de Bagaces, y fue cuando nos
5 enteramos de lo que estaba sucediendo con respecto al agua del cantón, y de hecho que
6 uno se sintió mal porque no sabíamos desde hace cuánto tiempo estábamos bebiendo un
7 agua contaminada, y sí mucho tenía que ver con un estudio, don Ángel me puede
8 corroborar el asunto fue una estudiante del colegio de Bagaces egresada, que en un
9 curso de la universidad hizo un análisis y a raíz de eso nos dimos cuenta de que el agua
10 de Agua Caliente estaba cargada de arsénico. Aquí la parte de nosotros siempre ha sido
11 en esta línea, nunca he pertenecido a la voz del pueblo pero estuve muy cerca del
12 trabajo que ellos hicieron, desde ese momento participe muchas reuniones esto ha sido
13 una escuela para mí, tuvimos charlas, reuniones y fueron muchos años.

14 En vista de que Bagaces ha crecido hemos querido fortalecer el trabajo comunal en
15 todos estos años. Agradezco a Bagaces por haberme acogido durante todos estos años.

16 Insta a continuar con la labor, y espera que como munícipes no se incomoden cuando
17 vengamos acá a hacer observaciones o reclamos, porque esta es parte del trabajo
18 comunal, hoy ustedes están aquí pero mañana van a hacer uno más de la comunidad de
19 los que caminamos por las aceras de Bagaces, viendo qué podemos hacer por esta linda
20 ciudad.

21 *Todos aquí nos merecemos el aplauso al haber logrado que este proyecto sea una*
22 *realidad.*

23 **Síndico Javier Chaverri:** Qué honor entregar este certificado al Comité Cívico Somos
24 Bagaces. Un acto de agradecimiento y en representación del comité, se le hace entrega
25 a la señora y profesora Eunice.

26 **Señor Roberto Aquilen, funcionario de Acueductos y Alcantarillados Bagaces:**
27 Desde que se inició este proyecto fue una gran lucha pero no solo los implicados, sino
28 de la mayoría del pueblo, porque si nosotros analizamos nos relacionamos mucho con la
29 gente en la calle y el servicio que brindamos, escuchamos las opiniones y los
30 comentarios.

1

2 Muchas personas fueron conscientes del trabajo de todos en general, desde las
3 organizaciones han estado dando su punto de vista, sus opiniones, brindado muchas
4 ideas importantes, incluso trabajaron de la mano con la institución.

5 Han sido dos años de una lucha bastante fuerte, de domingo a domingo, funcionarios en
6 la calle trabajando bastante fuerte, reparando fugas otros brindando el servicio de
7 cisterna, bajo el sol, bajo el agua, repartiendo agua.

8 En realidad todo este trabajo nos da mucha satisfacción porque la institución del área es
9 una de las instituciones vitales del país, donde todas de la mano de la municipalidad y
10 todos los grupos granizados, trabajaron de la mano fuerte para que esto fuera realidad.

11 Recuerdo que tuve el privilegio desde el principio que me invitaron a estas
12 reuniones de escuchar, puntos de vistas, sus preocupaciones, sus inquietudes y ver
13 cómo los altos funcionarios explicaban y daban su punto de vista, dándonos esa
14 esperanza de que todo iba caminando, a veces nos decían que había obstáculos que
15 vencer, pero sin embargo nadie se desanimó por el contrario todos juntos avanzamos.

16 Ahora se mencionaba algo muy importante sobre el crecimiento, y verlo a nivel
17 vegetativo, por ejemplo 6 personas que llegaban con su bono y querían en su casita
18 construir y verles tristes, porque se topaban de frente con el problema del agua en ese
19 momento, e indicarles es cuestión de paciencia.

20 Y la paciencia y la fe, es algo que como Funcionarios Públicos se les agradece todos los
21 presentes.

22 Muy cierto lo que decía el compañero la educación respecto a cuidar el recurso hídrico
23 es fundamental, ya que lo que vivimos fue duro, esto nos hace meditar en el recurso
24 que tenemos, el cuál es sumamente importante y sin él no podemos salir adelante.

25 Agradecerle la paciencia, la empatía de ponerse en el lugar de nosotros, en nuestros
26 zapatos y también agradecerles porque honestamente no los dejaron solos, siempre han
27 estado ahí cómo gobierno local y organizaciones.

28 Esto nos incentiva a ser cada día mejor, y brindar el mejor servicio, el cual creo que
29 todos merecemos como personas.

30 **Señor Olger Hurtado, Jefe cantonal de la oficina de AyA de Bagaces.**

1

2 Agradecerles la invitación que nos hizo con respecto a este reconocimiento que para
3 nosotros mañana mismo lo vamos a hacer extensivo a los compañeros de la cantonal del
4 señor director que no pudo estar hoy, tenía un compromiso.

5 Cuando a mí me tocó exponer sobre la problemática del arsénico siempre empecé
6 indicando, que había un antes, un durante y un después.

7 El antes fue desde el 2010 hacia atrás y hablado en materia laboral, Bagaces era una
8 ciudad más domiciliar que comercial

9 Cuándo se vino el problema del arsénico en el año 2010 hasta la fecha del 3 de agosto
10 del 2022 es el durante, diría yo. Cuándo se dio el proceso de salir de esta situación que
11 nos enmarco a todos en un mismo cuadro.

12 Recuerdo el Director de la Regional en el 2010, era Germán Araya, y me llamó y me
13 dijo: *“Olger hay que sacar de operación el Pozo del Colegio”*, (le llamamos pozo al
14 colegio al que está yendo para Chile, por la cercanía con el colegio), ya que recuerdo
15 que el Pozo del Colegio salió muy alto y se inicia con ello un proceso de reuniones,
16 complicado.

17 En el 2015 se empezó con doña Jesenia Calderón, quién fue la Presidenta Ejecutiva que
18 tuvo que empezar con el problema de arsénico, y ahí fue cuando se empezaron a hacer
19 los estudios para plantear la posibilidad de construir plantas de remoción de arsénico. Se
20 fue ella y ya doña Yamileth llegó, las plantas de remoción estaban en construcción.

21 En Julio del 2015 se nos dice, tienen que asumir las plantas de remoción de arsénico y
22 nosotros con la misma gente solo los empleados de la planta eran los nuevos,
23 empezamos a trabajar casi con las uñas.

24 En el 2016 se habla del proyecto Epifanía, primeramente era Montaña de Agua, después
25 era Epifanía pero tenía que llegar El problema del Enos, el cuál vino darnos un poco
26 más de sabiduría, porque fue cuando la naciente Epifanías estaba estudiando, después de
27 dar 115 litros por segundo, en su mejor momento bajo a 76 litros por segundo en la
28 sequía, y eso sirvió para tomar el parámetro, acueductos toma para hacer el proyecto 77
29 litros por segundo, lo cual es lo mínimo, en la naciente queda un remanente bastante
30 considerable.

1
2 Empezamos a trabajar y se nos viene el problema de que la única fuente que teníamos y
3 que lo habíamos advertido nosotros cómo funcionarios de la cantonal de Bagaces,
4 dijimos que *“era la única fuente y que buscáramos fuentes alternas, ya que en
5 cualquier momento se podía dar una situación difícil”, pero cuando uno está un puesto,
6 somos escuchados depende de quién y no somos escuchados.*
7 Recuerdo que una vez el jefe de Cañas en ese entonces era José Paolo Guevara y yo, en
8 una reunión en Santa Cruz le presentamos un proyecto a la presidencia ejecutiva que
9 llegó y le dijimos que por qué no ponían filtros en las comunidades, hablábamos de
10 filtros no hablamos de plantas de remoción esto era lo que nosotros sabíamos, recuerdo
11 que una persona nos dijo que esto no porque era muy caro, o sea ya nosotros
12 preocupados por lo que estábamos administrando, porque nosotros somos los
13 administradores del lugar y somos los que tenemos que escuchar a la gente, y muy
14 válidamente su inquietud. Y empezaron ya otras acciones de la población, del Concejo
15 Municipal, de las instituciones, del estado, de la población civil.
16 Para nosotros como funcionarios al haber venido el problema de la baja producción en
17 la naciente y la alta concentración de arsénico que se dio el 27 de marzo del 2020, fue
18 cuando se empezó a dar la voz de alerta para que la población no consumiera agua del
19 sistema de Bagaces, y ese día llegamos a trabajar un viernes 27 de marzo a las 7 de la
20 mañana, y nos fuimos a las 4 de la mañana del sábado, volvimos a entrar el sábado a las
21 8 de la mañana y regresamos a la casa el domingo a las 2 de la mañana, todavía el
22 domingo trabajamos y llegamos a las 10 o 11 de la noche a la casa, buscando camiones
23 cisternas, ya estaba la plataforma de SICOP, lo cual fue una situación difícil, porque las
24 personas tenían que estar inscritas en SICOP, y el único proveedor estaba en Puntarenas
25 y no quiso aceptar la invitación para repartir agua en Bagaces, entonces buscamos una
26 situación de emergencia y logramos hacer los contratos correspondientes, empezando a
27 repartir agua a partir de ese momento.
28 Me acuerdo que la Dos Pinos nos trajo un gran camión y nos traía agua de Limonal de
29 Abangares, y recargábamos los camiones cisternas con ese camión. Hubo otros que nos
30 colaboraron. Esta situación fue una zozobra porque empezamos a trabajar entre la.....

1
2 espada y la pared, tuvimos que trabajar a la gente nuestra que trabaja con Roberto,
3 en operación y mantenimiento, en la eliminación de fugas, instalando servicios nuevos,
4 a repartir agua, y a la agente de lectura.
5 Después del 2020 fue un caos y la oficina cantonal dejó todo de lado (lo que fueron
6 informes) y empezamos a trabajar hasta que se normalizará la situación con ayuda de
7 otras cantonales que también con sus limitaciones, nos daban una o dos personas, y nos
8 apoyaron bastante. Por esta situación aún tenemos personas nuestra sin poder salir a
9 vacaciones, Roberto es uno de ellos y no me deja mentir, estamos en contra de la ley de
10 control interno, fue algo difícil porque fue trabajar con las uñas.
11 Un día me dijeron Olger necesitamos que te vayas para el Coco y asumas la Cantonal
12 del Coco, pero yo les dije que no, no me voy porque yo tengo un compromiso y ese
13 compromiso yo tengo que verlo pre materializado. Luego de esto me ofrecieron la
14 Cantonal de Liberia pero también dije que no me iba, porque yo quería ver esto
15 terminado.
16 El asunto es que todo el esfuerzo de los compañeros de la cantonal de Bagaces y con la
17 ayuda de otros funcionarios, reclamos de horas extras, fue una lucha para poder sacar un
18 compañero en fin de semana a descansar, tal vez este fin de semana no teníamos gente y
19 se nos retrasa va el reparto, porque un camión se dañaba, porque los dos camiones se
20 dañaban y había uno, y porque contratamos a uno y el contrato no se hizo bien y
21 entonces vamos a llamar La atención Olger, porque ese contrato está mal hecho. Son
22 situaciones internas que tuvimos que vivir.
23 Muchas veces llamaban a la 1 de la mañana por parte de la vigilancia que teníamos en
24 la naciente y nos decían la naciente separó porque hubo un fallo eléctrico y a localizar a
25 Roberto o a quien pudiéramos.
26 A partir del 3 de agosto del 2022 para acá es el después, entonces considero que de aquí
27 en adelante la historia le va a decir al pueblo de Costa Rica, qué hubo un pueblo que
28 luchó.
29 Yo les voy a decir algo el proyecto Epifanías nació en Bagaces y nació en medio de la
30 lucha de muchas organizaciones, cada uno con su aporte.

1

2 Yo me di cuenta de muchas personas en San José que decían que ese proyecto nacía
3 allá. No, el proyecto nació aquí y se gestó.

4 Espera que se sigan gestando proyectos de este tipo, porque hay muchas zonas que no
5 tienen agua potable.

6 En este después nos toca ser vigilantes a todos, yo quiero agradecer a todos ustedes, el
7 hecho de que nos llamarán aquí y nos dieran la oportunidad de decir las cosas como
8 estaban.

9 Quiero recalcar que hubo mucho aporte de parte de la cantonal, para que las cosas se
10 acomodaran, Porque un ingeniero de San José no sabe que existe Salitral, y se le
11 propuso a los ingenieros que se hiciera una línea para Salitral, porque en ese sitio
12 tenemos dos nacientes, porque las dos nacientes no daban un litro por segundo, en
13 Salitral tenemos 70 servicios y esa cantidad de agua, no nos daba para desarrollar
14 Salitral.

15 Y se les dijo, no, nosotros tenemos que ver cómo hacemos para tener una línea para
16 Salitral.

17 Después que la línea del sistema Epifanía iba a llegar hasta Bagaces centro y que de ahí
18 se dispersara hasta Montenegro, pero ¿por qué hasta Bagaces Centro para que se
19 desplazaría hasta Montenegro?, No, saquemos una línea de la calle del Chile al Arbolito,
20 y ahí por la calle que vive don Ángel Lara, y de ahí para sacarlo a la pista hasta llevarlo
21 a la comunidad de Montenegro y agua Caliente, para ahorrarnos un montón de cosas en
22 costos y además favorecerá la zona que en ese momento tenía proyectos que se
23 quedaron detenidos desde hace unos 15 años.

24 Y eso quisiera pedirles a ustedes como Concejo Municipal, que tomen en cuenta (sin
25 ningún interés), a los proyectos de vivienda que tienen de 14 y 15 años de estar
26 esperando agua, por qué es lo justo creo, ya se nos han acercado algunos desarrolladores
27 de aquel entonces, para ver la posibilidad de la disponibilidad entonces los hemos
28 guiado y le hemos dicho lo que tienen que hacer.

29 Lo de Agua Caliente - Montenegro, Falconiana – Bagatzí, ya está en construcción.

30 Tenemos gente apoyándonos en la vigilancia de las presiones, ya que tenemos que ser ..

1

2vigilantes pues es un tema técnico que muchas veces no se ve, ya que a veces las
3 presiones son tan enormes Y la tubería de Bagaces está tan entrada en años que tenemos
4 que cuidarla y hay que vigilar que la presión que entre ahí sea la adecuada, entonces yo
5 pienso que este es un asunto de cuidado.

6 Para concluir y lo hice en una reunión en Fortuna, quiero agradecer a la Asada de San
7 Bernardo, porque aunque no tuvimos la cantidad de litros que pensábamos en su
8 momento, pero la cantidad que nos dieron fue suficiente para mantener el
9 abastecimiento estable hacia la comunidad de Bagaces.

10 Pese los problemas vividos me siento agradecido.

11 **Síndica Marylen Villafuerte:** Brinda el certificado de agradecimiento al AyA por su
12 ardua labor y el compromiso.

13 **Señor Ronny Quesada, Representante de la Asada de San Bernardo:** Cómo
14 dirigente de una asada dirigirla es algo mucho cuidado porque al agua potable ahora la
15 cuidan como el oro.

16 *Explica, como fue su proceder como dirigente a la Asada de San Bernardo ante la*
17 *solicitud del AyA para apoyar a Bagaces, e indica en él nunca hubo oposición, ya que*
18 *todos somos hermanos.*

19 Nosotros en su momento como dirigentes también tenemos que tomar decisiones
20 aunque nos afecte, porque da tristeza comentarles, la orden mía como presidente al
21 fontanero era que los tanque no botaran una gota de agua, que si se vertía una gota
22 debería de ser en una casa en Bagaces.

23 Somos lo primer asada que le vende agua al AyA, y esto es un logro, porque antes no
24 estaba y ya se hizo una ruta para esto. Nos alegra mucho recibir este reconocimiento y
25 nos motiva para seguir haciendo nuestro trabajo.

26 Muchas gracias a ustedes de la Municipalidad y del Concejo por este reconocimiento,
27 una huella la dejamos cada uno de los líderes que vinimos trabajar.

28 **Señora Nícida Quesada:** Agradece

29 **Síndica Marjorie Rodríguez:** Entrega el reconocimiento a los representantes de la
30 Asada de San Bernardo.

1
2
3
4
5
6
7
8
9
10
11
12
13
14
15
16
17
18
19
20
21
22
23
24
25
26
27
28
29
30

Agradecerles a todos, ya que sin el grano de arena que cada uno pone, esto no hubiera sido posible. Quiero hacer mencion y darle la gloria al señor todo poderoso, porque nos permite estas oportunidades que entre personas unidas han podido lograr traerle el agua potable a cada uno de los hogares. Sabiendo lo vital que es agua potable se le agradece a Dios esta posibilidad, porque sin él no hubiera sido posible este gran logro.

Pide un milagro a Dios de sanidad, para que por medio del agua que reciben los Bagaceños a través de sus llaves, sean sanados.

Señor Presidente: El mérito lo tienen ustedes, nosotros estamos a la orden ante cualquier lucha que estén dando desde el frente que sea como empleado público, como organizaciones comunales. No hacemos nada extraordinario, hacemos lo que nos corresponde.

No nos olvidemos de los 3 grandes retos que siguen, tenemos que crear cultura, empezar a consumir agua, hidratarnos, darle seguimiento al proyecto con ustedes, y que todos seamos agentes de desarrollo para el pueblo.

Como Gobierno Local agradecerles por haber acudido al llamado, las veces que lo deseen pueden contar con nosotros.

SIENDO LAS DICINUEVE HORAS CON VEINTE MINUTOS EL SEÑOR PRESIDENTE DA POR CONCLUIDA LA SESIÓN.

Marianela Arias León.
Secretaría del Concejo Municipal

José Alfredo Jiménez Sánchez.
Presidente Municipal